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“表面功夫”其实很努力

记者：与“表面功夫”乐队其他三位哥
哥缘何这么熟识？

马頔：我听钧哥（郑钧）的歌长大，前

几年还一起录了一个音乐节目，就这么认

识了。我们都是做独立音乐出身的，可能

话题会更多一点。云哥（郝云）我见的次

数比较多，因为我们有很多共同朋友，有

时候演出也会碰见。

记者：来节目之前就跟他们商量好要
搞个组合吗？

马頔：这事儿没法提前商量，因为也

不知道具体要干什么。其实我们“表面功

夫”还是挺上进的，也想努力，但一开始不

知道怎么努力。我们几个人相互熟悉，不

需要磨合，刚开始唱的歌又都是我们熟悉

的歌，所以一开始，大家看起来可能就比

较懒。

记者：分别给三位哥哥一个标签的
话，你觉得会是什么？

马頔：钧哥，“气管炎”，哈哈哈。不

是，是“德高望重”；云哥就是“废话大王”，

信哥是“投食机”。

记者：“三公”表演了自己不擅长的舞
蹈，你有什么感受？

马頔：“三公”表演我完成的过程相当

坎坷，人还是得做自己擅长的事情。

记者：你在“表面功夫”里扮演了一个
很听话的弟弟角色，同为唱作人，难道没
有技痒想发挥一下的时候？

马頔：当你跟三个“领导”一起，你觉

得能发挥什么呢？尤其是你遇到的都是

积极、主动担当的领导。所以，我在一旁

打个杂就行了。

记者：上《披荆斩棘》跟其他综艺节目
最大的不同是什么？

马頔：录制的时间太长了，走到哪儿

都有麦都有摄像头。刚开始的时候我真

不行，现在适应多了，基本上就爱谁谁，我

回屋就把摄像头盖上，谁也别看我。

《南山南》让我养家糊口

记者：有人说唱民谣的人需要有些少
年感，年龄渐长这事儿会让你觉得跟少年
感冲突吗？

马頔：想要保持少年感，就多跟哥哥

们在一起，一对比就会觉得自己还小。至

于“唱民谣的人要有点少年感”这事儿，那

是一种刻板印象。每个人都过着自己的生

活，没必要根据别人的意见来审视自己。

记者：你在节目里做的炸酱面让众人
称道，做饭与写歌有什么异同吗？

马頔：我不是一个当时当刻就能写出

来东西的人，要循序渐进。做饭也是，你要

先备菜，再按照步骤一步一步来，然后要掌

握火候。步骤错了或者颠倒的话，都会影

响你的进度，进而影响最后成品的味道。

记者：你初亮相时唱了《南山南》，这
是你的选择还是节目组的安排？

马頔：我给了节目组几个备选，最后

他们就要了《南山南》，于是我麻溜儿地就

答应了。

记者：一度曾表示“唱到吐”，现在面
对这首成名作你是什么样的心态？

马頔：我没说我不唱，该唱就唱，哈哈

哈。《南山南》我肯定唱了太多遍，但是它

能让我养家糊口，对吧？

记者：你有没有想过找哪位哥哥合作
新歌？

马頔：我不太喜欢主动找别人合作，

因为我自己的工作节奏太慢了。如果要

合作，除非是这个歌特别适合我或者对方

找我写，不然就是我已经准备好了、对方

又觉得很合适。后面这种情况到现在为

止还基本没遇到过。

把微博当成创作的记事本

记者：写歌的过程对你来说很私密吗？
马頔：对，写歌跟洗澡一样，不能让人看。

记者：有没有想过某个新作品能取代
《南山南》成为你的新名片？

马頔：这也没必要，东西有人听就挺

好，要实在没人听，咱就自娱自乐。因为

写歌也不是为了火的目的才写，咱是为了

高兴！

记者：你的微博里经常会发类似歌
词的字句，是把微博当成创作的记事本
在用吗？

马頔：对，我从2011年就开始这么做

了。想到什么就先写在微博上，因为只记

在手机上，万一手机丢了没备份，你就找

不着了。我索性就寄存在微博里，想要的

时候，随时翻出来就能用。

记者：你写的歌词不乏细腻敏感的，
和生活中你北京爷们儿大而化之的感觉
非常不同，怎么看待这种反差？

马頔：生活是互补的。你有快乐的一

面，就肯定有不那么快乐的一面，如果这

两个面能达到一个平衡的话，你的生活就

不会失衡。

记者：出道之初你说自己很幸运，因
为出专辑、开演唱会等梦想都在短时间内
实现了。现在，你有什么新的梦想了吗？

马頔：买房娶媳妇。

记者：如果这样，生活里可能更多的
是“柴米油盐酱醋茶”，你心甘情愿投奔到
这种“世俗”的生活中去吗？

马頔：你可以换一个词叫它“市井”。

我喜欢市井的生活，我也喜欢你所说的世

俗的生活，但我不太喜欢世故的生活。

据羊城晚报

拿下豆瓣9.3高分

国产自然纪录片
也有“春天”
广袤的大地上，成群的野

牦牛汇成一股庞大的力量，展

示着自然的生机与壮阔。镜头

一转，一头名为“昆仑”的野牦

牛出现在画面之中，从山脊上

注视着山脚下的家牦牛群……

说到近日话题度最高的

纪录片，当然少不了获得豆瓣

9.3分的《众神之地》。镜头之

下，行走于高原之上的雪山使

者野牦牛，皮肤略显粉红色的

海上精灵白海豚，以及森林之

王东北虎和出没在雨林中的巨

无霸亚洲象，这四种被称为旗

舰物种的动物，它们如何与自

然共生，又如何与人类共处的

故事，在片中都得到了展示。

每一帧美如壁纸的画面、

动物们憨态可掬的形象、动物

与人奇妙共存的故事……这

是该片获得如此高评分的原

因。更值得注意的是，该片承

载了人们对于国产自然纪录

片的期待。

在国内的纪录片市场中，

自然类纪录片一直处于“非中

心地带”。自然类纪录片制作

难度大、拍摄周期长，对主创

团队也提出了更高的要求。

纵观近年来口碑和流量双丰

收的纪录片作品，大多集中在

美食题材或是传统文化领

域。所以，当“四年磨一剑”的

《众神之地》出现在观众面前

时，带给人们的惊喜可想而

知。“国内也能拍摄出如此精

美的自然类纪录片”“中国大

地非常适合制作这类型的纪

录片”等评论，充斥在弹幕中。

而在美轮美奂的画面之

外，该片更加触动观众的，是

在那些极致的自然土地上，人

与动物所发生的奇妙故事。

譬如，在首集《荒野上的轮回》

中，一只“落单”的小野牦牛被

保护站的人员救下，当它用头

顶开厨房的门帘，一脸无辜地

望向正在煮沸的牛奶时，清澈

的眼神可爱又治愈；中华白海

豚的故事中，白海豚冒险接近

鱼类养殖地却搁浅在海滩上，

救援人员抚摸着白海豚身上

的泥土，鼓励它游回大海……

国内的纪录片人一直没

有放弃对于人类和自然关系

的探讨。在《众神之地》亮相

前，2020 年播出的《蔚蓝之

境》，是中国的纪录片团队第

一次以自然纪录片的方式，全

面、系统地拍摄海洋的故事；

还有《我们的动物邻居》，尝试

采用更故事化的手法，呈现动

物们求生的传奇故事……可

以说，国产纪录片从未停下探

寻自然的脚步。

万物皆有灵，每一个生活

在地球之上的生灵，都与天地

同生，与人类共存。《众神之

地》的走红，也为当下的纪录

片市场提供了新的思考方向，

那就是在这颗星球之中，还有

更广阔的空间等待纪录片人

走进。

封面新闻记者 李雨心“表面功夫”乐队。

民谣诗人马頔。

马頔在节目中演唱。

民谣诗人马頔：
心甘情愿投奔市井生活

来到《披荆斩棘》第二季，相比较其他人或突破自己或交到朋友的收
获，“胖了”是马頔[dí]上节目最明显的变化，苏见信（信）的投喂让这

位酷爱美食又喜欢把吃东西当解压秘诀的民谣诗人一度胖了快10斤，“现在比
入组之前胖了6斤”。

入组后，马頔与郑钧、信、郝云三人一拍即合，组成随性自然的“表面功夫”
乐队，并成为《披荆斩棘》第二季开局的话题焦点。

近日，记者前往长沙探班，独家专访33岁的马頔，听他讲述上节目的心态
和音乐创作上的所思所想。

登场《披荆斩棘》第二季


